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河北日报讯（记者王峻峰）2 月 9 日
上午，北京冬奥会单板滑雪女子 U 型场
地技巧项目资格赛结束，中国选手蔡雪
桐、刘佳宇、邱冷晋级决赛，武绍桐出
局。卫冕冠军、美国名将克洛伊·金排名
首位。

U 型场地技巧，是中国单板滑雪开
展较早、发展较快的小项。北京冬奥会，
中国队该项目实现了满额参赛，四名队
员是刘佳宇、蔡雪桐、邱冷、武绍桐。四
年前的平昌冬奥会上，刘佳宇和蔡雪桐
分别获得单板滑雪女子U型场地技巧亚
军和第五名，创下了各自的最佳战绩，而
刘佳宇拿下的银牌更是单板滑雪项目中
国首枚冬奥奖牌。

资格赛中，刘佳宇第一个出发。没
想到，她在第一轮滑行中出现失误，摔倒

在赛场，仅获得 15.25 分。扛住巨大压
力，刘佳宇调整心态，以稳为主，在第二
轮滑行中得到72.25分，最终位列第七。

我省与黑龙江联合培养的运动员蔡
雪桐在第一轮滑行中表现出良好的竞技
状态，出色完成了整套动作，得到了83.25
分。第二轮滑行，她尝试动作失败，得到
55.50分，最终以83.25分排名第三。

邱冷两轮滑行分别得到了 63.50 分
和66.25分，排名第12位。武绍桐分别得
到了 10.25 分和 16.75 分，排名第 22 位。
根据前 12 名晋级的规则，蔡雪桐、刘佳
宇、邱冷晋级决赛，武绍桐出局。

“今天很开心，最重要的是能站在这
里，享受奥运赛场。”北京冬奥会是蔡雪
桐参加的第四届冬奥会，比赛结束后她
对自己的发挥比较满意，“资格赛的目标

是以进入决赛为主，第二滑非常想把难
度动作做好，进行一下尝试，没能成功，
很遗憾。”

克洛伊·金排名第一进入决赛，会不
会给蔡雪桐带来压力呢？蔡雪桐说：“克
洛伊·金滑得非常好，我也一直在挑战
她，她确实是非常有天赋的一位选手，我
也很欣赏她在这项比赛中的竞技能力，
她对这个项目的推动有目共睹，她一直
在不断提升难度，这让所有女孩也必须
不断突破自己。不过，她不会给我带来
压力。”

展望决赛，蔡雪桐说：“决赛的时候
我肯定要加难度的，否则四年不是白努
力了？”

赛后，谈及第一轮的失误时，爽朗的
刘佳宇笑着说：“我也想问自己第一轮怎

么回事，刚开始都挺好，摔倒我挺意外，
教练也挺意外，这就是竞技体育，没办法
确保百分之百成功，但我对自己的表现
还是很满意，毕竟进入决赛了。”

刘佳宇说，她将在决赛里放出“大招
儿”。“云顶是我的福地，在这里比赛我很
放松，这么多观众，这么多人关注比赛，
关注这项运动，我非常开心。决赛我会
放‘大招儿’的，为我祈祷吧。”

邱冷是第二次参加冬奥会，但是闯
入决赛阶段还是首次。平昌冬奥会，她
仅排名第 16，未能晋级决赛。北京冬奥
会上成功晋级，邱冷完成了成绩上的突
破。“在‘家门口’比赛，既兴奋又紧张，动
作也比较保守，决赛一定不能保守了，会
放开自己冲击难度，全力以赴，为国争
光。”她说。

2 月 9 日，北京冬奥会高山滑雪女子
回转比赛在国家高山滑雪中心结束。中
国选手孔凡影顺利完赛，以总成绩2分11
秒 95获得第 47名，取得个人在冬奥会上
的最好成绩。另一位中国选手倪悦名则
由于第一轮滑行出现失误，未能完赛。

与滑降、超级大回转和大回转比赛不
同，回转比赛线路短，旗门近，但比赛难度
同样不小。选手不仅要考虑速度，还要考
虑如何掌控线路和过旗门的节奏，对转弯
技术、比赛心理等是不小的考验。

女子回转比赛分两轮进行。第一轮
滑行结束，第 80 位出场的孔凡影以 1 分
05秒 97暂列第 54位。第二轮滑行，孔凡
影以 1 分 05 秒 98 顺利完成比赛，并以两
轮总成绩2分11秒95列第47名。“我觉得
自己尽全力去比了，无怨无悔了。”赛后孔
凡影说。

2018 年，孔凡影参加了平昌冬奥会
女子回转和大回转两个项目的比赛。回
转比赛中，由于受到之前选手连续犯规的
影响，孔凡影出发后不久也被判犯规，未
能完赛。4 年后再次站上冬奥会女子回
转比赛舞台，孔凡影首先想到的是完赛，

“这一届是在本土比赛，我就想着一定要
在中国的赛道上滑下来，在秒数页面（成
绩表）上要有中国队员的名字出现。”

据了解，中国选手已经参加了7届冬
奥会女子回转比赛，最好成绩是王桂珍在
1980年普莱西德湖冬奥会上取得的第18
名。北京冬奥会之前的 4 届冬奥会女子
回转比赛中，中国队仅在 2006 年的都灵
冬奥会上完赛并取得第 50 名的成绩，因
此，孔凡影此次比赛取得的第47名，成为
中国队近五届冬奥会该项目的最好成绩。

“通过比赛看到了与顶级选手在体能
和技术方面的差距。”在孔凡影看来，差距
并非遥不可及，“我会把这个秒数（成绩）
作为前进的动力，付出百倍的努力去追
赶，努力滑向更靠前的位置。”

本场比赛共有 88 名选手参赛，50 名
选手完赛。斯洛伐克选手弗尔霍娃发挥
出色，以1分44秒98夺得金牌，奥地利选
手林斯伯格以1分45秒06夺得银牌，瑞士
选手霍尔德纳以1分45秒10获得铜牌。

2月8日，北京冬奥会女子冰球预赛鸣
金，中国女子冰球队遗憾地以微弱劣势无
缘八强。中国女子冰球队里的我省球员李
千华，也结束了自己的第一次冬奥之旅。
这名19岁的小将说，自己在北京冬奥会上
积累了宝贵经验，希望可以和中国队一起
打进下届冬奥会，争取更好成绩。

预赛进行 4 轮，中国队的出线前景一
度非常光明。但前两轮全败的瑞典队后来
居上，最后两场都取得胜利，包括击败中国
队，最终以6分获得出线权，而中国队则遗
憾止步。

作为中国队 23 人中年龄第二小的球
员，李千华说，自己和队友一起备战冬奥
会，一起参加冬奥会，每一天、每个环节都
学到很多。而这些宝贵的经验，对她接下
来的成长无疑有很大帮助。

李千华来自保定，曾是一名业余田径
运动员，13岁才通过跨界跨项选材入选河
北女子冰球队。仅用了 5 年，她就从一个
冰球“小白”，成长为国家队球员，并参加了
北京冬奥会。

2016年，省体育局冬季运动中心组建
河北女子冰球队。负责到各地选拔运动员
的河北女子冰球队主教练于伟华，至今清
晰地记得第一次见到李千华时的情景。

“那是在保定市第一体育运动学校田
径场，大中午，天很热。两个小姑娘在练
400米跑，满头大汗，跑了一遍又一遍。”于
伟华说，当时是非训练时间，毫无疑问两个
小姑娘是在加练。

让于伟华没想到的是，其中一个小姑
娘参加了下午的跨界跨项选材，她就是李
千华。

进入河北女子冰球队训练，李千华充
分发挥了自己能吃苦、肯学习、肯动脑的优点。

“第一次上冰，刚走上去，就扶着场边保护垫不敢动了，真的很怕一
放手就摔倒。”回忆2017年初刚进河北队时的情景，李千华不禁笑了。

“教练跟我们说，有人劝她别带我们了，说十三四岁刚开始上冰，能
练出啥？我们当时心里可不服了，都憋着一股劲。”为此，李千华和队友
们抓紧每次上冰机会，场下也偷偷加练，只为快速成长。

“我记得当时加练最多的是拨球。”李千华回忆，在住的地方，她和
队友们经常找片空地就练拨球，培养球感。她给自己设定的目标，是每
天至少加练拨球一小时。

就这样，不知道挨了多少摔，腿上青紫了多少次，这群“笨鸟”终于
度过了最艰难的“先飞”阶段，不到一年，就可以在赛场上和同级别对手
竞争。李千华更是逐渐成长为国内同龄球员中的佼佼者。

2018年底，李千华和省队队友高梓晔一起进入国青队。一年后，她
们又从国青队替补一路“打”成主力。2020年1月，两人随国青队出战女
子冰球U18世锦赛，获得甲级B组季军。当年，她们双双进入国家集训
队。今年初，北京冬奥会中国体育代表团名单公布，李千华榜上有名。

“相比国家队里经验丰富的大姐们，我的实战经验确实还太少，特
别是身体对抗技能不足。”李千华说，这些年，尽管已经通过各种比赛特
别是跟随国家集训队赴俄罗斯以赛代练大幅提升了对抗技能，但自己
这方面“先天不足”，仍有很大提升空间。

对于未来，李千华表示：“争取能和队友打进下届冬奥会，冲击更好
成绩。我想只要信念坚定，不懈奋斗，梦想终会成真。”

中
国
女
子
冰
球
队
里
的
河
北
球
员
李
千
华

坚
守
梦
想
，
不
懈
奋
斗

河
北
日
报
记
者

王
伟
宏

珍妮丝·斯皮泰里又火了！
盯着大屏幕等待成绩时，她从口
袋里掏出半个吃剩的豆包，大口
吃了起来。

2 月 9 日上午进行的北京冬
奥会单板滑雪女子 U 型场地技
巧资格赛中，马耳他选手珍妮丝·
斯皮泰里滑行出现失误，但这并
未影响她的好心情。

赛后，走进混采区的珍妮丝·
斯皮泰里满脸笑容。“刚才我吃的
是豆包，冬奥村里很多食物我都
喜欢，要说最喜欢的还是豆包，每
天都要吃6个，早晨两个、中午两
个、晚上两个。今天早晨我太紧
张了，吃不下东西，就往背包里装
了一个豆包，衣服口袋里也装了
一个。等成绩时摸到了豆包，所
以决定咬一口，给自己加点甜。”

“我也知道在中国的微博上，
我因为开幕式上的发型火了，我
想今天吃豆包这个，也能上微博
吧。”珍妮丝·斯皮泰里边说边笑。

1992 年出生的珍妮丝·斯皮
泰里，是马耳他代表团参加北京
冬奥会的唯一一名运动员，也是
马耳他第一个参加冬奥会的单板
滑雪运动员。“一个马耳他人玩滑
板，是件很酷的事情。能成为马
耳他唯一参加北京冬奥会的运动
员，对我来说很特别，我感到很自
豪。”珍妮丝·斯皮泰里说，她的爷
爷二战后从马耳他移民到美国，
创办了一家滑冰鞋公司，曾经为
关颖珊等著名的滑冰选手制作过
冰鞋。“我的爷爷已经去世了，但
我知道，他如果看见此刻身披马
耳他国旗的我，一定会感到非常
骄傲。”

珍妮丝·斯皮泰里18岁才接
触滑雪，但是她训练非常刻苦，最
终敲开了冬奥会的大门。“18 岁

的年龄，已经有一些运动员登上
奥运领奖台了，但是我热爱滑雪，
全身心投入其中，尽我所能。最
开始我也没有想到自己能够站到
冬奥会赛场，通过不断坚持和刻
苦训练，我实现了梦想。我想让
人们看到，不管年纪多大、身处什
么样的条件之中，只要努力，任何
人都可以实现梦想。”她说。

“马耳他是一个很小的国家，
甚至很多人不知道她的存在，因
为我来参加冬奥会，一定会有更
多人去关注。我要告诉大家，马
耳他是一个非常非常漂亮的国
家。”珍妮丝·斯皮泰里说，欢迎大
家到马耳他去旅游，去品尝美食。

对于崇礼，珍妮丝·斯皮泰里
并不陌生，2018年她在这里参加
过一次比赛。她说，那次中国之
行，她体验了很棒的中国文化，也
去北京登了长城。“这次因为疫
情，不能走出去感受更多中国文
化，有些遗憾。我想，所有运动员
都和我一样，希望以后有机会能
够更进一步去了解中国，了解张
家口。”

珍妮丝·斯皮泰里说，北京冬
奥会的一切都非常完美。“这里的
人都很友善很热情，他们对于举
办冬奥会非常自豪。冬奥村里环
境很好，也有很多志愿者，他们都
非常棒，看到我们时他们都会向
我们挥手致意，我在这里生活得
很开心。中国的疫情防控做得很
好，这次冬奥会也做得很好，在这
里我感到很安全。”

有记者问珍妮丝·斯皮泰里，
你有“冰墩墩”了吗？“我有一个

‘冰墩墩’毛绒公仔、一个徽章和
一个钥匙扣，我很喜欢‘冰墩墩’，
真是太可爱了。”说着，珍妮丝·斯
皮泰里开心地笑了。

一个人参加北京冬奥会的马耳他选手珍

妮丝·斯皮泰里

北京冬奥会的一切都非常完美
河北日报记者 王峻峰

取得近五届冬奥会中国高山滑雪女子回转最好成绩

孔凡影：努力滑向更靠前的位置
河北日报记者 张 镜

单板滑雪女子U型场地技巧项目

中国“三朵金花”会师决赛

2 月 9 日晚，北京冬奥会北欧两项
比赛首枚金牌在张家口赛区产生。在
国家跳台滑雪中心、国家越野滑雪中
心分别展开的北欧两项男子个人标准
台和男子个人越野滑雪 10 公里的争夺
中，北京冬奥会开幕式主火炬手之一
的我国运动员赵嘉文出战，最终排名
第 43 位。这是我国运动员首次登上冬
奥会北欧两项赛场并完赛，仿佛让人
们 看 到 了 中 国 北 欧 两 项 运 动 的“ 微

火”。
北欧两项是由跳台滑雪和越野滑

雪组成的比赛项目，也是冬奥会上唯一
仅进行男子组比赛的赛事。该项目既
考验运动员的协调性、爆发力，又考验
运动员的耐力和身体强度，被称为最难
的雪上项目之一。在赵嘉文之前，我国
尚未有运动员获得过该项目冬奥会参
赛资格。

我国北欧两项国家队2018年6月才

成立，只有五六名运动员。去年11月，这
支队伍才首次参加国际比赛——在俄罗
斯下塔吉尔举行的国际雪联北欧两项洲
际杯。正是在这次比赛中，赵嘉文获得
了北京冬奥会参赛资格。

本次北京冬奥会北欧两项比赛共有
46名选手参加。率先进行的男子个人标
准台比赛中，赵嘉文排在第 9位出发，飞
行距离81米，最终得分为59.0分，排名第
42 位。因此，在随后进行的男子个人越

野滑雪10公里比赛中，他排在第42位出
发，最终以33分29秒8的时间完赛，总成
绩排在第43位。

赵嘉文显然已经拼尽了全力，冲过
终点时，累到浑身都在颤抖，需要在别人
的搀扶下才能披上羽绒服。

从12岁接受越野滑雪训练到跨界跨
项到北欧两项，再到拿到北京冬奥会“入
场券”，身为“零零后”的赵嘉文“人生中
的一半在雪上度过”。一般运动员要站
上大跳台，往往需要参训五年左右，他却
仅用了两三年就做到了，并且成功实现
了我国该项目参加冬奥会运动员零的突
破，也因此成为北京冬奥会开幕式上的
主火炬手之一。

本场比赛，德国运动员盖格尔成
功卫冕，挪威运动员格拉巴克获得亚
军 ，奥 地 利 运 动 员 格 赖 德 雷 尔 获 得
铜牌。

我国运动员首次登上冬奥会北欧两项赛场

赵嘉文让我们看到“微火”
河北日报记者 赵瑞雪

刘佳宇在比赛中。 河北日报记者 耿 辉摄蔡雪桐在比赛中。 河北日报记者 张 昊摄 邱冷在比赛中。 河北日报记者 张 昊摄

2月9日，孔凡影在比赛中。 新华社记者 张晨霖摄


